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354004 ‐ نصحت صديقتها بأخذ عشبة لإسقاط الجنين الذي يظن أنه ميت فهل عليها شء؟

السؤال

أنا ف حيرة من أمري، وخوف شديد أن يون عل ذنب، فلقد نصحت أحد الاخوات كانت حاملا ـ ولها تقريبا شهرين أو

شهرين ونصف، بعد أن قالت ل: إنها من بدايهة الحمل لا يوجد نبض للجنين، فقرر المستسف الحوم عمليه تنظيف لإنزال

الجنين، وه خائفة، لا تريد هذه العملية، فنصحتها أن تشرب عشبة اسمها كف مريم تستخدم لتنظيف الرحم، فاشترت عشبة

أخرى تستعمل لنفس الغرض اسمها عشبة المدينة، فشربتها، وتقول: إنها أحست بألم ف ظهرها، وبقيت ثلاثة أيام وقامت

بعد هذه الأيام الثلاثة أحست بألم، ونزل معها دم، تقول: إنه كثير، وذهبت ف ،ه تعالء، والحمد لبأعمالها ولم يحدث ش

شفت عليها الدكتورة، وقالت لها الرحم مغلف، وكيس الحمل موجود، والدم أصبح قليلا، والنبض لا يوجد إلف اليوم التال

الآن، وممن أن ترجع للمنزل لعلك مخطئة ف حساب حملك، ولعل النبض يظهر ف الأيام القادمة ولن الأم رفضت،

وطلبت أن يعملوا لها التنزيل، فأعطوها طلقا صناعيا، وفتح الرحم، ونزل الجنين، مع إنن نصحتها أن تسمع كلام الدكتورة

وتنتظر لن رفضت، فخفت أن أكون نصحتها بالعشبة، ويون الجنين ح، وأن تون العشبة تسببت ف ضرر له أو موت،

وبعد أن خرجت من المستشف أعلمتن الأم أن هناك دكتور أيضا من قبل قال لها انتظري شهرا، ولم تنتظر فأخذت بتقرير

المستشف الذي يريد العملية، وشربت العشبة، لم أكن أعلم بهذا اللام من قبل، وإلا لنت نصحتها بالانتظار، ولم أنصحها

بالعشبة، ولن قدر اله تعال وما شاء فعل، أنا خائفة أن تون نفخت ف الجنين الروح؛ لأن أعلم أن هناك اختلاف بين

،موعد نفخ الروح، وأنا متعبة جدا، ولا أنام بسبب الخوف من الذنب، وأريد أن أصوم شهرين لأرتاح، وأبرئ ذمت العلماء ف

فهل يجوز ذلك؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

لا يظهر لنا أنه يلزمك شء تجاه ما حصل، ولا نرى داعيا لتخوفك، وذلك لأمور:

1-أن صاحبتك لم تحضر ما أشرت عليها به، وإنما أحضرت غيره.

2-أن المستشف كانت قد قررت عملية التنظيف، وهذا يعن غلبة الظن بموت الجنين.

3-أن نفخ الروح –عل المشهور‐ إنما يون بعد تمام أربعة أشهر، والجنين كان عمره شهرين أو شهرين ونصف.

4-أنه لو اجتمع ف الجناية متسبب ومباشر، كان الضمان عل المباشر، فلو أعطيتها العشبة، فقتلت بها جنينها؛ كان الضمان

https://archive-1446.islamqa.info/ar/answers/354004/%D9%86%D8%B5%D8%AD%D8%AA-%D8%B5%D8%AF%D9%8A%D9%82%D8%AA%D9%87%D8%A7-%D8%A8%D8%A7%D8%AE%D8%B0-%D8%B9%D8%B4%D8%A8%D8%A9-%D9%84%D8%A7%D8%B3%D9%82%D8%A7%D8%B7-%D8%A7%D9%84%D8%AC%D9%86%D9%8A%D9%86-%D8%A7%D9%84%D8%B0%D9%8A-%D9%8A%D8%B8%D9%86-%D8%A7%D9%86%D9%87-%D9%85%D9%8A%D8%AA-%D9%81%D9%87%D9%84-%D8%B9%D9%84%D9%8A%D9%87%D8%A7-%D8%B4%D9%8A%D8%A1


2 / 2

عليها. والضمان يشمل الدية والفارة، إن كانت الجناية توجب دية أو كفارة.

قال ف "شرح المنته" (10/173): " والقاعدة الشرعية ف المتلفات: (أنه إذا اجتمع متسبب ومباشر فالضمان عل المباشر) "

.انته

وجاء ف قرار مجمع الفقه الإسلام ف مؤتمره الثامن المنعقد ف (بروناي دار السلام) سنة 1414 هـ الموافق 1993 م

بخصوص حوادث السير:

"ب ‐ إذا اجتمع المباشر مع المتسبب: كانت المسؤولية عل المباشر دون المتسبب؛ إلا إذا كان المتسبب متعدياً، والمباشر

غير متعدّ " انته من " مجلة المجمع الفقه" العدد الثامن، الجزء الثان، ص 372

وأنت لا متسببة ولا مباشرة، بل غايتك أن تون داعية للفعل، لنك لم تعطها ما يتسبب ف الجناية.

5-أن الدية (الغرة) والفارة إنما تون بإسقاط الجنين بعد نفخ الروح، والغرة: نصف عشر الدية.

فإن كان الإسقاط بعد تخلق الجنين وظهور صورة الآدم، وقبل نفخ الروح، وجبت الغرة فقط.

والتخلق لا يون قبل ثمانين يوما، لأن الجنين يون أربعين يوما نطفة، ثم أربعين يوما علقة، ثم يون مضغة، مخلقة وغير

مخلقة، والغالب أن التخلق يون إذا بلغ تسعين يوما، وقد يون قبل ذلك، أي فيما بين الثمانين والتسعين.

وإن كان الإسقاط قبل تخلق الجنين، فلا تجب الغرة ولا الفارة.

وكل هذا بعد تحقق حياة الجنين.

وأما مع غلبة الظن بموته قبل ذلك، أو أنه لم ين قد نفخت فيه الروح أصلا؛ فلا يلزم ف إسقاطه شء.

ثم إن ف بقاء الجنين الميت ف بطن الأم خطرا عليها، فالتعجيل بإسقاطه هو الصواب، وإذا أمن إسقاطه بالأعشاب كان

خيرا من إجراء عملية التنظيف، فقد تضمن عملك الإحسان إل صاحبتك، فلا داع للقلق بشأن هذه المسألة.

واله أعلم


